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Lideranças que atuam na área 
de segurança pública afirmaram 
no dia 9 de dezembro, em audiên-
cia na Câmara dos Deputados, que 
o Brasil está preparado para pre-
venir atos terroristas nos Jogos.

Os debatedores ressaltaram 
que os Jogos Olímpicos e Pa-
ralímpicos 2016 contarão com 
esquema de segurança antiter-
rorismo que trará policiais de 
inteligência estrangeiros para 
auxiliar em ações de prevenção 
e reação. Também estão previs-
tas ações integradas em níveis 
federal, estadual e municipal.

A audiência pública sobre a 
segurança nos jogos foi realizada 
pelas comissões do Esporte e de 
Fiscalização Financeira e Contro-
le da Câmara. Os recentes atos 
terroristas de Paris alertaram as 
comissões para a possibilidade de 
repetição no Brasil, mas o chefe 
da Assessoria Especial para Gran-
des Eventos das Forças Armadas, 
general Luiz Felipe Gomes, afir-
mou que os riscos não aumenta-
ram, pelo contrário, o país está 
mais preparado, já que aprendeu 
novos procedimentos de segu-
rança com a tragédia na França.

Isenção de visto

O secretário extraordiná-
rio de segurança para grandes 
eventos do Ministério da Justi-
ça, Andrei Rodrigues, esclare-
ceu que a lei que facilita a en-
trada de turistas durante os 
jogos (Lei 13.193/15) não trará 
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Debatedores afirmam que Brasil está preparado para 
segurança nas Olimpíadas

Deputado Afonso Hamm, um dos autores que propôs o debate, preside Audiência Pública conjunta entre as Comissões do Esporte e de Fiscalização Financeira e Controle 
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prejuízos à segurança do país.
“O visto não pode se confun-

dir com segurança. Visto é uma 
questão de relação diplomática, 
de intercâmbio entre países, não 
de segurança. O visto não impede 
ou coíbe qualquer ação que venha 
a atacar a segurança pública de 
grande evento ou cotidiano. Nós, 
durante a Copa do Mundo, bar-
ramos vários torcedores argenti-
nos que constavam na black list 
argentina de ingressar no Brasil. 
E o argentino não precisa de vis-
to para ingressar no Brasil. Ou 
seja, o visto não guarda relação 
com segurança”, disse Rodrigues.

Monitoramento

O diretor-geral da Agência 
Brasileira de Inteligência (Abin), 
Wilson Trezza, afirmou que o 
órgão já realiza monitoramen-
to da internet para interceptar 
possíveis articulações terroris-
tas e identificar possíveis alvos.

“Nós acompanhamos, verifica-
mos qual é a incidência de con-
tato com essas organizações, se 
possível, quem são as pessoas 
que estão fazendo esse trabalho 
e tentamos depois fazer um tra-
balho de identificação dos relacio-
namentos dessas pessoas entre 
as que atuam na rede e entre as 
organizações – que tipo de pro-
postas, de mensagens e de pro-
blemas estão sendo discutidos.”

O deputado Afonso Hamm (PP-
-RS), um dos requerentes da au-
diência, disse estar preocupado, facebook.com/comissaoesportecd
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mas afirmou que outros even-
tos esportivos – como a Copa do 
Mundo e os Jogos Pan-America-
nos – prepararam o Brasil para 
os jogos do ano que vem. Hamm 
também disse que pediu aos ór-
gãos de segurança que enviem 
sugestões sobre a proposta de ti-
pificação do crime de terrorismo.

Os jogos olímpicos do Rio 
devem trazer cerca de 350 
mil turistas ao Brasil no ano 
que vem, segundo estimati-
vas da Embratur. A competi-
ção começa no dia 5 de agosto.

Texto: Agência Câmara Notícias
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CESPO realiza visita técnica em eventos testes de 
Canoagem e Hóquei no Rio de Janeiro

1) O senhor é presidente da 
Subcomissão do Futebol, faça 
um balanço dos trabalhos do 
colegiado nesse ano de 2015.

A Subcomissão do Futebol, 
criada neste ano, com proposta 
de minha autoria, visa criar 
alternativas para melhorar o futebol 
brasileiro a partir de debates 
organizados e fundamentados no 
conhecimento de especialistas e 
de representantes da sociedade. 

A Subcomissão divide-se em 
seis eixos temáticos, visando o 
aprofundamento dos debates. 
São eles: Legislação Trabalhista, 
Tributária e Previdenciária do Futebol; 
Calendário e Organização do Futebol; 
Legado dos Estádios e Arenas; 
Segurança nos Estádios; Formação 
de Atletas e Futebol Feminino.

Importante ressaltar o 
engajamento dos deputados que 
têm no seu mandato o compromisso 
com o futebol e estão dedicando boa 
parte do seu tempo para as ações 
de reestruturação e replanejamento 

Gestão e de Responsabilidade Fiscal do 
Futebol Brasileiro (PROFUT) e ao prazo 
de início da exigência de regularidade 
fiscal e de cumprimento de obrigações 
trabalhistas como critério para habilitação 
e participação em campeonato 
desportivo profissional. Também solicitei 
informações sobre o número de entidades 
desportivas profissionais de futebol que 
já aderiram ao PROFUT. A ideia é permitir 
que os clubes possam aprofundar seu 
planejamento organizacional e financeiro. 

3) Quais os planos o senhor 
traça para o ano de 2016, 
referente ao desporto brasileiro?

O Brasil no futebol só não tem um 
título, e terá a oportunidade, no próximo 
ano no país, por ocasião dos Jogos 
Olímpicos, de conquistar pela primeira 
vez a Medalha de Ouro do futebol. A 
geração de novos talentos oportuniza a 
perspectiva de nos sagrarmos campeões, 
embora não espelhe o atual momento 
de organização do futebol brasileiro. No 
entanto, a vocação e talento dos novos 
atletas, além dos esforços da atual equipe 
técnica da Seleção, liderada por Dunga, 
um campeão mundial dentro dos campos 
de futebol e agora no comando da Seleção 
Brasileira do Futebol, nos encaminha 
para uma jornada olímpica exitosa. Os 
próximos fóruns de 2016, 2017 e 2018 
apontarão caminhos a serem seguidos, 
redirecionando o futebol brasileiro para 
o patamar histórico de reconhecimento 
mundial. Cabe à torcida brasileira e a todos 
que estudam o futebol contribuir para 
esta agenda positiva dos próximos anos.

do futebol brasileiro. Todos já entraram 
em campo buscando aprofundamentos 
de informações e estudos que 
certamente apontarão caminhos. 

2) No dia 24 de novembro 
aconteceu o 1º Fórum Legislativo 
do Futebol. Quais principais pontos 
discutidos no fórum vão colaborar 
com a construção da agenda 
positiva do futebol brasileiro?

O primeiro fórum legislativo do futebol 
foi absoluto sucesso, o que garante a 
reedição em 2016. Para a primeira edição 
elegemos dois temas: Primeiro Tempo 
- “Clubes, atletas e treinadores: uma 
nova ordem para o Futebol Brasileiro”, 
com a mesa-redonda sobre a Legislação 
Trabalhista, Tributária e Previdenciária 
do Futebol. O Segundo Tempo – “Da 
criança ao profissional: um novo modelo 
para formar talentos”, com a mesa-
redonda sobre a formação dos atletas.

Durante a realização do Fórum, 
as explanações ficaram a cargo das 
confederações, associações, Ministério 
do Esporte, TST, representantes de 
clubes, especialista em direito esportivo, 
cronistas de futebol e imprensa.

Também teve a preleção sobre o 
futebol brasileiro com apresentação do 
jogador Edimilson José Gomes Moraes, 
que atuou pela Seleção Brasileira em 42 
ocasiões entre 2000 e 2007, que também 
desenvolve trabalho social com atletas.

Ao finalizar o evento, encaminhei, 
como presidente do 1º Fórum, a indicação, 
reivindicando a prorrogação do prazo de 
adesão ao Programa de Modernização da 

Deputado Afonso Hamm (PP/RS)

Presidente: Márcio Marinho (PRB/BA) 1º Vice-Presidente: Alexandre Valle (PRP/RJ) 2º Vice-Presidente: Hélio Leite (DEM/PA) 3º Vice-
Presidente: João Derly (Rede) Membros: Bloco PMDB/PP/PTB/DEM/PRB/SD/PSC/PHS/PTN/PMN/PRP/PSDC/PEN/PRTB Afonso Hamm (PP/
RS) Adelson Barreto (PTB/SE) Alexandre Valle (PRP/RJ) Deley* (PTB/RJ) Benjamin Maranhão (SD/PB) Fabio Reis (PMDB/SE) Edinho Bez 
(PMDB/SC) Fernando Monteiro (PP/PE)  Ezequiel Teixeira (SD/RJ) Hélio Leite (DEM/PA) João Arruda (PMDB/PR) Hiran Gonçalves (PMN/RR) 
Marcus Vicente (PP/ES) Jhonatan de Jesus (PRB/RR) Pedro Fernandes (PTB/MA) Marcelo Aro (PHS/MG) Márcio Marinho (PRB/BA)  Bloco 
PT/PSD/PR/PROS/PCdoB Andres Sanchez (PT/SP) Altineu Côrtes (PR/RJ) Angela Albino (PCdoB/SC) Carlos Eduardo Cadoca (PCdoB/PE) 
Chico D’angelo (PT/RJ) Danrlei de Deus Hinterholz (PSD/RS) Fábio Mitidieri (PSD/SE) Evandro Roman (PSD/PR) Francisco Chapadinha 
(PSD/PA) José Rocha (PR/BA) Goulart (PSD/SP) José Airton Cirilo (PT/CE) Bloco PSDB/PSB/PPS/PV Rogério Marinho (PSDB/RN)  Arnaldo 
Jordy (PPS/PA) Rubens Bueno (PPS/PR) Fábio Sousa (PSDB/GO) Silvio Torres (PSDB/SP) Tenente Lúcio (PSB/MG) Valadares Filho (PSB/
SE) PDT Roberto Góes (AP) Damião Feliciano (PB) Flávia Morais (GO) Marcelo Matos (RJ) Rede João Derly (RS). * deputado não está no exercício do mandato
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No dia 27 de novembro, a 
Comissão do Esporte participou 
dos eventos testes de Canoagem e 
Hóquei no Complexo Esportivo de 
Deodoro (RJ), local que receberá 

Deputados Alexandre Valle e Marcelo Matos realizam visita 

técnica no local de competições de Canoagem Slalom.
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algumas modalidades dos Jogos Rio 
2016. A comitiva foi representada 
pelos deputados Alexandre Valle 
(PMB/RJ) e Marcelo Matos (PDT/RJ).

A visita começou nas instalações 
prontas para as competições de 
Canoagem Slalom, que acontecerá 
em agosto de 2016. Foi apresentada 
a construção do pequeno rio com 
corredeiras artificiais, leito de concreto 
e bombeamento de água, por onde 
os competidores irão navegar por 
uma extensão de 250 metros, com 
obstáculos artificiais para desvios. 

“Observamos as instalações 
para os juízes da prova, posto 
médico, sala de imprensa, 
vestiários dos atletas, refeitórios, 
estacionamentos, o local onde serão 
montadas as arquibancadas para 
8.500 pessoas, que será provisória e 

instalada próxima à data do evento”, 
relatou o deputado Marcelo Matos. 

A informação é que as obras 
estão com dois meses de atraso, de 
acordo com o calendário previsto. 

No local das provas de Hóquei sobre 
a grama, no Círculo Militar de Deodoro, 
foram construídas duas quadras para as 
competições, com piso de grama artificial 
mais moderno que existe para essa 
prática, além de mais uma quadra para 
treino das equipes. As arquibancadas 
em uma lateral de uma quadra são 
fixas, e serão instaladas arquibancadas 
provisórias na época do evento, 
fazendo a volta completa nas quadras.

“Todas as instalações visitadas 
ficarão de legado para a população 
local continuar desenvolvendo 
essas modalidades esportivas”, 
destacou o deputado Alexandre. 



Profissionais da Educação Física são homenageados 
na Câmara
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A Câmara dos Deputados homenageou, no dia 8 de 
dezembro, os profissionais de Educação Física que se destacaram 
durante o ano de 2015. O prêmio Manoel José Gomes Tubino, 
criado pela Comissão do Esporte, Frente Parlamentar Mista 
da Atividade Física para o Desenvolvimento Humano e pelo 
Conselho Federal de Educação Física, foi entregue a 32 
profissionais da área, que foram escolhidos pelos deputados.

Proposto pelo deputado Evandro Roman (PSD-PR), o evento 
enalteceu a importância da profissão como instrumento de 
socialização e promoção do bem-estar e da saúde de milhões 
de estudantes em todo o país. “Em um momento como este, 
eu falo com prazer: é um orgulho muito grande ter escolhido 

os deputados Márcio Marinho, Evandro 
Roman e Cléber Verde foram no dia 23 de 
novembro até a Embaixada da República 
Popular da China agradecer ao Embaixador 
Li Jinzhang pela receptividade prestada à 
comitiva de deputados da Comissão Esporte 
que visitou a China durante os dias 23 de 
outubro a 1º de novembro, para conhecer 
o legado dos Jogos de Beijing 2008. 

Durante a conversa, o embaixador reconheceu 
a força do Brasil no esporte e afirmou que os 

Deputado Márcio Marinho, presidente da Comissão do Esporte, faz a abertura do Prêmio Manoel 

José Gomes Tubino da Atividade Física
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Deputados agradecem ao Embaixador Li Jinzhang (centro) pela receptividade 

prestada à comitiva da Comissão do Esporte da Câmara dos Deputados
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CESPO agradece a Embaixada da 
China pela receptividade prestada 

durante a visita técnica ao país

essa profissão. Que tenhamos uma Educação 
Física cada vez mais forte no país”, afirmou. 

Para o deputado Márcio Marinho (PRB-BA), 
“essa homenagem é o reconhecimento do trabalho 
que cada um faz para que a atividade física seja 
propagada por todos os cantos do país”. Marinho 
lamentou que o Brasil tenha tanta dificuldade 
em inserir o esporte no cotidiano dos brasileiros.

O ministro das Comunicações, André Figueiredo, 
esteve presente à cerimônia e parabenizou os 
profissionais da área pelos serviços prestados e pela 
influência que exercem na sociedade. “Parabéns 
a todos nós que acreditamos que a atividade 
física é um grande desenvolvimento humano”. 

Texto: Agência Câmara Notícias

dois países possuem 
muito espaço para 
cooperação entre 
si. E colocou a 
China à disposição 
para compartilhar 
experiência na 
organização de 
grandes eventos, 
dado a aproximação 
dos Jogos Rio 2016.

Evandro Roman 
classificou a visita 
à Embaixada como 
visita de gratidão. 
“Nossa comitiva 
aprendeu muito com 
essa visita técnica, 
agora vamos aplicar 
nossa experiência 
em nossos trabalhos 
da Comissão”, disse.

Como presidente 
da Comissão do 
Esporte, Márcio 
Marinho se dispôs a 
estabelecer relações 
cooperativas com 
a China, aprender 
com o modelo 
esportivo chinês 
e, assim, ajudar o 
Brasil a aprimorar o 
desporto brasileiro. 

Deputado Evandro Roman, autor que propôs a homenagem aos profissionais 
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Marinho inaugura galeria 
de ex-presidentes da 

CESPO

No dia 9 de dezembro, o presidente 
da Comissão do Esporte, deputado Márcio 
Marinho, conduziu a inauguração da galeria 
de ex-presidentes da CESPO, no plenário 4.

A Comissão do Esporte existe 
desde o ano de 2014, após ser 
desmembrada. O deputado Damião 
Feliciano foi eleito por unanimidade 
como primeiro presidente da CESPO.

Damião Feliciano nasceu em 
Campina Grande (PB), é médico 
cardiologista formado pela Faculdade 
de Medicina de Campina Grande. 
Iniciou sua carreira política em 1999, 
eleito pela primeira vez deputado 
federal pela Paraíba. Damião vem 
se destacando na luta do piso 
salarial de médicos e dentistas e 
tem sido um dos parlamentares que 
mais lutam pela saúde dos idosos.

Atualmente, Damião é titular 
da Comissão de Educação, 
suplente da Comissão do Esporte 
e membro brasileiro do Parlasul. 

Aposição da foto do deputado Damião Feliciano na galeria de 
ex-presidentes da CESPO 
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Presidente: Márcio Marinho (PRB/BA) 1º Vice-Presidente: Alexandre Valle (PRP/RJ) 2º Vice-Presidente: Hélio 
Leite (DEM/PA) 3º Vice-Presidente: João Derly (Rede/RS) Secretário-Executivo: Lindberg Aziz Cury Júnior Corpo 
Técnico: Alessandra Müller Vidal Guerra, Flávio Silva Macedo, Gilson Vasconcelos Dobbin, Jaqueline Rodrigues, Paola 
Mara Alves Silveira, Regina Olímpia Figueira de Bessa. Estagiário: Rodrigo Alves Souza. Jornalista responsável: 
Jordana Ribas. Programação visual: Akimi Watanabe. Diagramação: Jordana Ribas. Revisão: Ronaldo Santiago. 
Impressão: Deapa/Cgraf. Tiragem: 1.000 exemplares. Endereço: Câmara dos Deputados, Anexo II, Ala C, Sala 
2, térreo. Telefones: (61) 3216-6351/52/53/54. E-mail: cespo.decom@camara.leg.br. Endereço eletrônico da 
Comissão do Esporte: http://www2.camara.leg.br/atividade-legislativa/comissoes/comissoes-permanentes/cespo

O trabalho da Comissão do Esporte em 2015
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Deputado Márcio Marinho (PRB/BA)

Brasil, o país do futebol, das medalhas olímpicas e 
paralímpicas, dos melhores atletas mundiais em diversas 
categorias, também é o país que tem quase metade 
da população sedentária e que não obriga o ensino 
de educação física nas escolas públicas e privadas. 
Já está evidente a importância da prática desportiva, 
tanto como ferramenta social como sinônimo de 
saúde. O país precisa avançar nas políticas esportivas, 
em especial no desporto escolar e na disseminação 
de infraestrutura pública e acessível para a prática 
da atividade física em todos os cantos do Brasil. 

Com esse mesmo pensamento pautei meu 
trabalho frente à Comissão do Esporte neste ano de 
2015. Promovemos diversos debates com os mais 
diferentes representantes dos setores do esporte 
brasileiro. Escutamos, discutimos e avançamos 
em benefício do aprimoramento do esporte.

Tivemos um papel fundamental de fiscalização 
e acompanhamento das obras das Olímpiadas e 
Paralimpíadas do Rio 2016, discutimos a segurança 
e a preparação para os Jogos, a qualidade da água 
na Baía de Guanabara e recebemos representantes 
das modalidades olímpicas para conhecer a 
preparação das confederações para os Jogos do 
Rio. Visitamos modelos esportivos internacionais e 
participamos dos Jogos Pan-Americanos de Toronto. 

O futebol também foi tema de destaque este ano, 
com a sanção da Medida Provisória do Futebol (MP 671)
pela Presidência da República. Demos um importante 
passo em favor do futebol brasileiro, via mecanismo 
legal voltado para a gestão e o refinanciamento das 
dívidas dos clubes com a União. Os anseios dos clubes 
não se esgotaram com a aprovação desta MP, e por 

isso promovemos o 1º Fórum Legislativo 
do Futebol, com um debate amplo e 
profundo com especialistas e com a 
sociedade civil para propor melhorias para 
a modalidade.  Exercemos também nosso 
papel fiscalizatório quando interrogamos 
o presidente da CBF para esclarecer 
denúncias envolvendo a instituição. 

O esporte na escola foi discutido com 
rigor dentro do Plano Nacional do Desporto, 
com metas e estratégias claramente 
definidas e que vai ao encontro do Sistema 
Nacional do Esporte, em construção no 
Ministério do Esporte e que irá definir as 
competências e recursos de cada entidade. 
Fortalecer o esporte na fase escolar é dar 
condições às crianças de desenvolverem 
habilidades humanas e sociais. É a base do 
esporte, e não podemos deixar de fortalecer 
a prática esportiva na fase mais importante 
de desenvolvimento do ser humano.  

A luta continua, o caminho é longo, mas 
a vontade em proporcionar o bem-estar 
e dar condições de uma vida saudável 
aos brasileiros será sempre incansável. 
Vejo o Brasil, no futuro, com um modelo 
esportivo estruturado e alinhado com as 
principais potências mundiais esportivas, 
não apenas no quadro de medalhas 
das competições, mas também como 
uma nação em que crianças aprendem 
o esporte na escola e adultos praticam 
atividade física pelo resto de suas vidas.

“A minha vontade 
será incansável em 

proporcionar o bem-
estar e dar as condições 
para uma vida saudável 

aos brasileiros.”


